
Кредитование бизнеса: на волнах 
ключевой ставки
Годовой рост объемов банковского кредито-
вания Сибири отмечается во всех сегментах 
бизнеса. Эксперты финансовой и деловой 
сферы связывают это с программами 
господдержки, а также с повышением доступ-
ности кредитов за счет снижения их стоимо-
сти. В ситуации роста ключевой ставки руко-
водители кредитных организаций округа го-
ворят о готовности банков предложить биз-
несу новые программы заимствований. При 
этом представители предпринимательского 
сообщества не исключают снижения деловой 
активности по причине удорожания кредитов.

— Банки  —

Начиная с весны прошлого года про-
цесс кредитования бизнеса — прак-
тически вне зависимости от его раз-
меров — прошел через стадии па-
дения, поддержки и роста. Несмо-
тря на такую волатильность, общий 
тренд банковского кредитного порт-
феля в Сибирском регионе к осени 
2021-го оказался положительным.

Так, по информации Сибирско-
го ГУ Банка России, к началу авгу-
ста 2021 года корпоративный кре-
дитный портфель в Сибирском фе-
деральном округе составил 2,3 трлн 
руб., при этом задолженность биз-
неса по сравнению с показателями 
начала года увеличилась на 2,7%. 
Кредитный портфель предприятий 
малого и среднего бизнеса достиг 
522 млрд руб., что на 9,3% больше, 

чем на 1 января 2021 года. По круп-
ным предприятиям рост кредитной 
задолженности с начала года соста-
вил 1%, показатель увеличился до 
1,8 трлн руб. «Если сравнивать пока-
затели с допандемийным периодом, 
то по сравнению с данными на 1 ян-
варя 2020 года кредитный портфель 
бизнеса в Сибири вырос на 9% — с 
2,1 до 2,3 трлн руб., в том числе МСП 
на 30% (до 522 млрд руб.) и крупно-
го бизнеса на 4% (до 1,8 млрд руб.)»,— 
говорит первый заместитель началь-
ника Сибирского ГУ Банка России 
Марина Асаралиева. Она считает, 
что сохранить качество кредитного 
портфеля МСП во время пандемии 
среди прочих мер помогла реструк-
туризация кредитов — к концу июля 
этого года банки реструктурировали 
12,4 тыс. кредитов малому и средне-
му бизнесу на 83 млрд руб.

Банк ВТБ сообщает о росте объ-
емов кредитования в Сибирском 

федеральном округе на 12% по ито-
гам первого полугодия 2021-го. При 
этом эксперты кредитной организа-
ции считают, что этому способство-
вали доступные процентные став-
ки, меры господдержки, а также 

тренд на восстановление большин-
ства отраслей, пострадавших от 
пандемии. «В нашем филиале дина-
мика кредитного портфеля с начала 
года положительная — объемы ра-
стут по всем сегментам»,— говорит 

заместитель управляющего Сибир-
ского филиала ПСБ Роман Мерца-
лов. Однако он отмечает, что тем-
пы роста кредитного портфеля ста-
ли более сдержанными по 
сравнению с 2020 годом.  
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Предприниматели постепенно 
возвращаются к отложенным планам, 
размораживают инвестиционные 
проекты и наращивают кредитование
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Общие ценности Банка «Левобережный» и его клиентов
Современные тренды развития банковской отрасли 
ставят перед региональными банками новые задачи. 
О том, как Банк «Левобережный» использует свои 
конкурентные преимущества для их решения, 
рассказывает его генеральный директор Владимир 
Шапоренко.

— Как вы видите современное состояние 
кредитно-финансового сектора?

— Сегодня Банком России и правительством 
очень много внимания уделяется недопущению 
монополизации банковского рынка. Это очень 
правильная идея, и хочется верить, что ее ре-
ализация приведет к снижению концентрации 
рынка на двух-трех его игроках. Нельзя не от-
метить, что крупные игроки банковского рынка 
де-факто имеют больше финансовых и техно-
логических возможностей для своего развития, 
чем менее крупные банки. 

Региональным же банкам приходится прила-
гать значительные усилия, чтобы поддерживать 
темпы своего развития. Для нас становится все 
более значимым технологический фактор. Это 
требует увеличения финансовых затрат, но без 
современных технологий банкам вне зависимо-
сти от их масштабов расти просто невозможно. 

При этом, по моему убеждению, российские 
банки — это все же самые технологичные кре-
дитные организации даже в мировом масшта-
бе. Скорость совершения операций, постоянно 
появляющиеся инновации — того, что сегодня 
есть в наших банках, нет ни у кого в мире. По 
сути, мы в Сибири сейчас используем лучшие 
банковские технологии, чем в Европе.

— Как ваш банк чувствует себя в такой 
ситуации?

— Мы яркие представители регионального 
банковского сегмента и планируем оставаться 
в нем, не выходя за пределы Сибирского фе-
дерального округа. У нас зоны и векторы раз-
вития другие, нежели у крупных федеральных 
банков. В этом и основа наших конкурентных 
преимуществ, суть которых — достаточно бы-
строе принятие решений во всех бизнес-про-
цессах. Благодаря этому разработка и модер-
низация продуктов и сервисов занимает у нас 
заметно меньшее время, чем у банков феде-
рального уровня. Банк «Левобережный» име-
ет возможность изменять свои финансовые 
технологии, процедуры обслуживания, очень 
быстро и оперативно реагировать на любые 
вызовы нашего времени.

Это касается всех сфер — от выдачи кре-
дитов до гибкого индивидуального измене-
ния условий обслуживания по РКО, ВЭД и т.д. 

У крупных банков превалирует массовый под-
ход, мы же имеем возможность рассматривать 
каждого клиента индивидуально. В итоге мы 
лояльны к клиенту на протяжении всего цикла 
банковского обслуживания — в противовес 
многим, делающим упор на привлечение и ос-
лабляющим интерес к вопросам ежедневного 
взаимодействия с действующими клиентами. 

Кроме того, у нас и наших клиентов доста-
точно близко расположены центры принятий 
решений. Даже до самого удаленного офиса 
банка в Красноярске клиент может добраться 
буквально за несколько часов и решить на ме-
сте все вопросы. Это заметно снижает риски 
банка и клиента, уменьшает цену возможной 
ошибки за счет возможности видеть бизнес 
клиента вживую, а не на бумаге.

Поэтому малый и средний бизнес для 
нас — приоритетный сегмент. Нам комфортно 
с ним общаться, он ближе нам по философии 
развития.

— Как менялись ваши клиенты в тече-
ние последних лет?

— Даже внутри одной отраслевой группы 
поведение клиентов сильно отличается друг от 
друга. Сначала, во время локдауна, все испыта-
ли шок, но потом наступило время переосмыс-
ления, поиска новых возможностей и выхода 
из этой ситуации. 

Те, кто воспринял кризис как стимул для 
перемен, изменились сами и стали больше за-
рабатывать, повысили свою маржинальность, 
устойчивость к текущим и будущим стрессам. 
Эти позитивные преобразования во многом 
произошли благодаря личностным характери-
стикам того или иного предпринимателя, сте-
пени его осознания рынка и своего места на 
нем. Переформатирование команды, диверси-
фикация направлений деятельности, развитие 
дистанционных технологий — все это стало 
следствием готовности к развитию и переме-
нам. И тот, кто был готов к этому вчера, сегод-
ня получил свои заслуженные преимущества. 

Но есть и противоположные кейсы. Безус-
ловно, предприниматели, сумевшие сохранить 
свой бизнес безо всяких изменений, заслужи-
вают уважения, но именно от них чаще прихо-
дится слышать сетования на снижение показа-

телей из-за кризиса: сжатие рынка, снижение 
спроса и отсутствие перспектив.

— Каковы изменения в кредитных пред-
почтениях клиентов?

— В прошлом году многие боялись выхо-
дить на проектное финансирование, так как 
было трудно строить адекватные сценарии 
развития. Но как только ситуация начала про-
ясняться, бизнесмены сразу стали искать пути 
продолжения развития. Это стало хорошо за-
метно уже в конце года. Думаю, на это повли-
яла и господдержка б изнеса. Многие поняли, 
что даже в самые тяжелые времена они не 
остаются один на один со своими проблемами.

Сегодня же мы стараемся дать предпри-
нимателям условия, оптимально соответству-
ющие их потребностям: если есть хороший 
инвестиционный проект, то банк готов рас-
сматривать сроки кредитования до 10 лет. При 
этом наша экспертиза позволяет независимо 
оценить параметры требуемых заимствований. 
Бывает, что мы видим избыточность требова-
ний по суммам и сроку, и клиент соглашается 
с такой независимой оценкой, экономя деньги 
на обслуживание кредита.

При этом Банк «Левобережный», работаю-
щий только в Сибирском регионе, в 2020 году 
занял в федеральном рейтинге кредитующих 
банков хорошее 19-е место по объемам вы-
дачи кредитов, а к сентябрю этого года увели-

чил свой кредитный портфель почти на треть 
в сравнении с прошлогодними показателями.

— Какие вопросы, помимо кредитова-
ния, сегодня интересуют малый и средний 
бизнес?

— Интересы клиентов все больше смеща-
ются в сторону дистанционной работы — они 
не хотят ходить в офис банка, предпочитая 
больше времени уделять вопросам роста своей 
компании. И это касается не только платежных 
операций, но и вопросов кредитования, внеш-
неэкономической деятельности, предостав-
ления гарантий. Все больше и больше наших 
клиентов заявляются на различные тендеры 
для государственных и муниципальных за-
купок. Мы, со своей стороны, стараемся мак-
симально упростить процесс их выдачи, в том 
числе за счет дистанционного обслуживания. 
Теперь у клиента нет необходимости прихо-
дить в офис — вместо этого есть возможность 
быстро получить и использовать инструмента-
рий для развития бизнеса. В развитие этого 
направления банк дает возможность пролон-
гации договора гарантии для непрерывного 
использования этого продукта.

— Что нового вы предлагаете вашим 
действующим и потенциальным клиентам?

— Сегодня новации все больше и больше 
проявляются в деталях банковских продук-
тов, в их условиях. Например, мы открываем 

для наших клиентов весь трекинг прохожде-
ния кредитной заявки. Будущий заемщик мо-
жет в режиме реального времени видеть ее  
прохождение и понимать, где она находится в 
тот или иной момент времени. Это дает ему воз-
можность активного содействия процессу — 
представить дополнительные документы, дать 
пояснения и т.п. Отмечу появление и нового кре-
дитного продукта «Фонд для самозанятых», ко-
торый мы разработали совместно с Фондом раз-
вития предпринимательства НСО. Он позволяет 
получать беззалоговые кредиты до 2 млн руб.

С другой стороны, мы расширяем и набор не-
финансовых услуг. Например, сервис «Онлайн-
офис» не содержит платежных функций, но яв-
ляется удобным инструментарием руководства, 
через который банком предоставляется ин-
формация и консультации, выдаются отчеты по 
использованию компанией отдельных банков-
ских продуктов, в частности для таможенных 
органов. Фактически мы избавляем своих кли-
ентов от части рутинной работы, позволяя им в 
большей степени сосредоточиться на управле-
нии бизнесом, — это уже немного больше, чем 
классическое банковское обслуживание. 

Таких небольших, но полезных новых сер-
висов и улучшений очень много, их число из-
меряется несколькими сотнями. В результате 
каждые две недели наши клиенты понимают, 
что их обслуживание стало немного комфор-
тнее, а за год количество таких изменений уже 
переходит в новое качество. И сами клиенты 
стараются помогать нам стать лучше, все ак-
тивнее давая обратную связь о своих потреб-
ностях. И я замечаю, что они со временем 
становятся более откровенными, вовлекают-
ся в процесс улучшения банка не только для 
себя, но и для многих тысяч других клиентов. 
В результате у банка и клиентов формируется 
общая система ценностей. 

— Как вы видите перспективы развития 
сибирского бизнеса и вашего банка?

— У российского предпринимателя вся 
жизнь — чередование кризисов с передыш-
ками. Однако это способствует выработке у 
бизнеса определенного рода «неспецифиче-
ского иммунитета», который позволяет проти-
востоять даже будущим, пока еще неизвестным 
угрозам — овладевать набором компетенций 
для постоянного развития в любых условиях, 
пусть и с замедлением темпов. Это относится 
к цифровизации бизнес-процессов, исполь-
зованию дистанционных каналов продаж, от-
работке управленческих навыков в сложных 
ситуациях и т.д. Так что возможные сюрпризы 
будущего года вновь станут для кого-то «окном 
возможностей» при условии освоения новых 
технологий, оптимизации бизнеса, поиска но-
вых рынков потребителей и поставщиков.
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Self-storage растет на хранении 
Склады 
индивидуального 
хранения, активно 
развивающиеся в 
столице, набирают 
обороты в Сибири. 
Пока основные 
игроки рынка в 
регионах — местные 
компании. В то же 
время аналитики 
отмечают, что рост 
этого бизнеса в 
Москве и Санкт-
Петербурге 
подтвердил 
жизнеспособность 
услуги, поэтому в 
ближайшие годы в 
регионах ожидается 
ее динамичное 
развитие, в том числе 
за счет экспансии 
федеральных 
игроков.

— Логистика  —

Услуга self-storage (индивидуаль-
ное хранение) появилась в Рос-
сии в 2007–2008 годах в Москве 
и Санкт-Петербурге. В Сибири ее 
впервые начали предоставлять в 
2019-м в Новосибирске. Плотная 
застройка в городе и высокая мо-
бильность населения стали драй-
верами развития этого сегмента. 
Появилась необходимость во вре-
менном хранении вещей в легко-
доступном и надежном месте вне 
собственного дома. Впоследствии 
услуга стала популярна не только 
у физических, но и у юридических 
лиц. «Основной спрос на склады 
формата self-storage традиционно 
предъявляют физические лица, ко-
торые хранят там свои личные ве-
щи. Например, среди московских 
пользователей таких площадок до-
ля физлиц по итогам 2020 года со-
ставила чуть более 80%, юрлиц — 
17%»,— отметили в Knight Frank 
Russia. 

В Новосибирске услуги ин-
дивидуального хранения пре-
доставляют около 30 компаний. 
В их числе — «Северный» (три фи-
лиала), «Бурундук» (два филиала), 
«Регион Сибирь» (два филиала), 
«Коробокс», «Легарта» и «Терми-
нал». «Обычно склад формата self-
storage — это небольшой склад в 
черте города, который разделя-
ют на боксы площадью от одно-
го до 30 кв. м. Их сдают в арен-
ду физическим и юридическим 
лицам для хранения личных ве-
щей: мебели, велосипедов, авто-
мобильных шин, сезонной одеж-
ды и прочего. Средний срок арен-
ды — около полугода. Наиболь-
ший интерес представляют пло-
щади до 5 кв. м, заполняемость 
которых составляет более 90%»,— 
рассказала эксперт девелопер-
ской компании Accent Capital Ла-
риса Вихляева.

Лариса Вихляева отмечает, 
что показатели обеспеченности 
складами self-storage в целом по 

регионам Сибири почти в 10 раз 
меньше московских, что свиде-
тельствует о низком уровне пред-
ложения и наличии ниши для раз-
вития сегмента. 

Спрос есть, есть и предложе-
ние, однако рынок в Новосибир-
ске еще довольно мал, поэтому 
оценить его объем пока невоз-
можно, отметил представитель 
рынка — компания «Коробокс».

«Важными драйверами спроса 
являются рост онлайн-торговли, а 
также последствия пандемии и пе-
ревод многих сотрудников на уда-
ленную работу. Только за полго-
да спрос на склады формата self-
storage со стороны бизнеса вырос 
более чем на 50%. Компании со-
кращают объем занятых офисных 
помещений, и возникает времен-
ная потребность в хранении не-
востребованной мебели и бумаж-
ных архивов»,— считает госпожа 
Вихляева.

Впрочем, формат интересен 
не только компаниям «на уда-
ленке», но и небольшим интер-
нет-магазинам, а также крупным 
торговым сетям, которые в пан-
демию нарастили электронную 

к о м м е р ц и ю  и  к у р ь е р с к у ю 
доставку. 

По данным региональной ком-
пании ООО «Легарта», занима-
ющейся складированием и хра-
нением, спрос на услуги self -
storage в Новосибирске растет. 
«Если в 2018 году у нас был склад 
2,1 тыс. кв. м, то в 2021 году об-
щая площадь складов выросла 
до 11 тыс. кв. м. Наши основные 
клиенты — это не частные лица, 
а производители, крупные торго-
вые компании непродовольствен-
ных товаров, сырьевых, строи-
тельных, отделочных материа-
лов, оборудования, бытовой тех-
ники, негабаритных грузов, и тем 
не менее за последний год замет-
но увеличилось количество за-
просов на длительное хранение 
личных вещей — от одного-двух 
запросов за полгода до двух-трех 
в месяц»,— прокомментировали 
в ООО «Легарта».

Гаражное радио
Услуга в регионах пока не попу-
лярна в том числе из-за слабой 
информированности населения, 
незнания компаний, предостав-
ляющих ее, считает ведущий экс-
перт УК «Финам менеджмент» 
Дмитрий Баранов. «Также сказы-
вается многолетняя привычка 

граждан хранить ненужные вещи 
дома, на балконах, антресолях, в 
гаражах или увозить их на дачу. 
Кроме этого, у многих есть опа-
сение за сохранность старых ве-
щей в посторонних компаниях: 
да, это старые лыжи или швейная 
машинка, но что с ними будет на 
чужом складе? Кроме того, забо-
тит и то, как быстро удастся по-
лучить доступ к своим вещам, не 
будет ли это сопряжено с много-
численными трудностями»,— от-
мечает он.

Директор департамента ответ-
ственного хранения ООО «Бай-
кал-сервис ТК» Василий Коваль 
считает, что рынку для популя-
ризации услуги необходима кон-
солидация. «Пока нет настолько 
крупных игроков, которые мо-
гут планомерно открывать новые 
площадки как в Москве, так и в ре-
гионах»,— подчеркивает спикер.

Тем не менее эксперты полага-
ют, что перспективы у этого фор-
мата есть, и прогнозируют актив-
ное проникновение федеральных 
игроков в регионы, в том числе в 
Сибирь. «Рынок направления self-
storage в России находится в самом 
начале пути. Основные по спросу 
регионы — Москва, где за пять лет 
рынок вырос с 30 до 250 тыс. кв. м, 
и Санкт-Петербург, где в 2018 году 

объем был 17–20 тыс. кв. м, а сей-
час порядка 65–70 тыс. Мы видим, 
что рынок удваивается последние 
два года, поэтому Новосибирск 
ожидает схожая динамика»,— счи-
тает аналитик «Фридом финанс» 
Антон Скловец. 

Развиваться этот сегмент будет 
главным образом за счет смены по-
требителей: будут приходить моло-
дые, которые не так трепетно отно-
сятся к старым вещам, готовы дер-
жать их на складах индивидуально-
го хранения, а не где-то у себя, пола-
гает Дмитрий Баранов. 

Василий Коваль считает, что 
услуга self-storage в Новосибир-
ске в ближайшем будущем бу-
дет развиваться за счет появле-
ния новых мелких игроков, ко-
торые будут работать по модели 
аренды и предлагать всего одно 
помещение или одну контейнер-
ную площадку. «Такие стартапы 
будут динамично тестировать но-
вые модели бизнеса и новые ло-
кации как на традиционном рын-
ке Москвы и Санкт-Петербурга, 
так и в регионах, в том числе в 
Новосибирске,— говорит он.— 
Средние же игроки будут значи-
тельно скромнее обрастать соб-
ственными помещениями и на-
ращивать количество предла-
гаемых складов, так как не все 

из них приемлют модель арен-
ды из-за высоких рисков потери 
площадки».

Ожидают игроки и консолида-
ции игроков как в плане покуп-
ки, так и на выстраивании раз-
личных партнерских отношений. 
«Многие инвесторы знают, что 
большие фонды не готовы поку-
пать или инвестировать в мелких 
игроков. Минимально интерес-
ные суммы начинаются от $200–
300 млн, поэтому естественный 
путь для существующих малых и 
средних игроков — это увеличе-
ние количества площадок инди-
видуального хранения и расшире-
ние территории присутствия»,— 
полагает Лариса Вихляева.

Складская недвижимость про-
должает быть одним из лидеров 
рынка: спрос на склады сохраняет-
ся на исторически высоком уров-
не, подчеркивает директор депар-
тамента индустриальной и склад-
ской недвижимости Knight Frank 
Константин Фомиченко. Эксперт 
считает, что положительная дина-
мика во всех сегментах складской 
недвижимости, в том числе и в 
self-storage, а также появление но-
вых проектов говорят о стабильно-
сти и устойчивости услуги, и про-
гнозирует ее дальнейший рост.

Лолита Белова

Услуга self-storage в Новосибирске 
в ближайшем будущем будет 
развиваться за счет появления новых 
мелких игроков
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Бизнес освободил улицы
Эксперты рынка коммерческой недвижимости 
Новосибирска отмечают, что ставки на аренду 
торговых помещений в стрит-ритейле за по-
следний год снизились на 10%. Рынок не вос-
становился после пандемии и продолжает 
стагнировать. В качестве подтверждения ри-
елторы приводят примеры — самые топовые 
помещения, за которые ранее шла борьба 
между арендаторами, больше года остаются 
вакантными.

— Недвижимость  —

Основная тенденция на рынке стрит-
ритейла в Новосибирске сегодня — 
снижение арендных ставок и высо-
кая ротация арендаторов. На протя-
жении последнего года (с сентября 
2020-го по сентябрь 2021-го) средние 
ставки аренды помещений в стрит-
ритейле снизились на 10% (с 15,3 до 
13,9 тыс. руб. за 1 кв. м в год). «Учиты-
вались данные по лотам, располо-
женным на первых этажах вне про-
фессиональных ТЦ с общей площа-
дью от 70 до 500 кв. м»,— сообщил ру-
ководитель аналитического центра 
«Циан» Алексей Попов.

«Ставки на торговые помещения 
с наиболее активным пешеходным 
трафиком и площадью до 100 кв. м 
не снизились, они самые устойчи-
вые в любой кризис, в особенности 
с качественными техническими ха-
рактеристиками, которые делают 
их максимально универсальными, 
а значит, востребованными. Также 
финансово не пострадали торговые 
объекты, подходящие под размеще-
ние продовольственных супермар-
кетов, которые были теми немноги-
ми, кто не приостанавливал развитие 
и поддерживал активность на рынке 
торговой недвижимости»,— говорит 
коммерческий директор консалтин-
говой компании «Деловой Новоси-
бирск» Марина Белых. На ряд поме-
щений этой категории, по данным 
RID Analytics, ставки выросли в авгу-
сте 2021-го в сравнении с этим же ме-
сяцем годом ранее на 4%.

В свою очередь, количество пред-
ложений о продаже помещений сво-
бодного назначения стрит-ритейла 
в Новосибирске возросло на 35% за 

год (с января по август 2021 года к ян-
варю–августу 2020-го) и в 1,8 раза по 
итогам двух лет (с января по август 
2021 года к январю–августу 2019-го). 
В категории аренды число объявле-
ний от собственников на «Авито не-
движимость» также увеличилось на 
23% и в 1,7 раза соответственно, сооб-
щили в пресс-службе компании.

Участники рынка отмечают, что 
стрит-ритейл постепенно теряет сво-
их традиционных арендаторов — сег-
менты средний-плюс и премиум, ра-
нее занимавшие наиболее привлека-
тельные помещения в центре города. 
«Развивается в основном бизнес, ори-
ентированный на массовый спрос, 
ведь потребительская способность 
населения снижена. Также суще-
ственное влияние на рынок оказыва-
ет развитие сегмента e-commerce»,— 
отмечает госпожа Белых.

Среди арендуемых площадей так-
же снизилась доля офисов банков-
ского обслуживания и офисов тури-
стических фирм, магазинов одежды 
и обуви, предприятий общественно-
го питания. «Безусловно, 2020 год уда-
рил по стрит-ритейлу Новосибирска, 
до сих пор есть свободные помеще-
ния в таких местах, о которых аренда-
торы могли ранее только мечтать, за 
которые шла борьба, и ставки росли. 
Теперь же арендодателям приходит-
ся быть в режиме конкуренции, ина-
че оценивать свои объекты и иногда 
уже самим бороться за арендатора да-
же в топовых местах. Ведь известные 
всем события не только оказали вли-
яние на снижение покупательской 
способности, но и существенно из-
менили саму структуру спроса — ряд 
помещений потерял свою актуаль-
ность, в частности помещения после 

общепитов, особенно крупного фор-
мата, и банковской деятельности»,— 
подчеркивает Марина Белых.

Наибольший спрос в стрит-
ритейле сегодня формируют про-
довольственные магазины форма-
та «у дома», магазины по продаже ал-
коголя, аптеки, пункты выдачи ин-
тернет-магазинов, пекарни, кулина-
рии и дарк-сторы (относительно но-
вый формат арендаторов — магазин 
без покупателей, помещение-склад 
для обслуживания продуктовых 
интернет-магазинов). 

Место «под трафиком»
К уровню 2019 года рынок не вер-
нулся, «и как раз количество свобод-
ных помещений и баннеров на цен-
тральных улицах города этому до-
казательство», добавляют эксперты. 
Впрочем, активность арендаторов в 

2021-м выше, чем в 2020-м, замечают 
риелторы. 

Востребованными локациями в 
стрит-ритейле сегмента товаров/ус-
луг ежедневного потребительского 
спроса остаются места с массовым пе-
шеходным трафиком — в первую оче-
редь, значимые транспортные раз-
вязки города, такие как выходы из 
станций метро, в особенности конеч-
ные станции — «Заельцовская», «Кар-
ла Маркса», остановки общественно-
го транспорта с большим пассажиро-
потоком, а также Центральный рай-
он города, где сосредоточены важные 
инфраструктурные объекты.

Арендаторы сегмента товаров и ус-
луг отложенного спроса — шоу-румы 
одежды и обуви, салоны мебели и деко-
ра, ювелирные магазины, качествен-
ный немассовый общепит, банков-
ские офисы и т.п. — традиционно вы-
бирают классический центр Новоси-
бирска: Центральный, Железнодорож-
ный районы, а также район так назы-
ваемого «нового» центра — метро «Ок-
тябрьская», причем преимущественно 

локации с парковочными местами, до-
бавляет Марина Белых.

«Запросы арендаторов меняются 
постоянно, я бы сказал „мутируют“, 
они стараются приспособиться под 
экономику, выстраивая свой бизнес. 
На текущее время мы имеем два типа 
арендаторов: федеральные и частный 
бизнес, новички или масштабирую-
щие свой текущий бизнес. Первые, 
федеральные, имеют четкие грани-
цы требований к помещениям и под-
держивают их финансовой составляю-
щей. А вторые — частный бизнес с вы-
сокими изначально требованиями к 
помещениям и зачастую с меньшими 
финансовыми возможностями. Струк-
тура спроса — это всегда наличие тра-
фика, парковка для автомобилей, цен-
тральная часть города или выбороч-
ная часть жилых микрорайонов, зави-
сящая от плотности застройки»,— ком-
ментирует ведущий эксперт-брокер 
Агентства коммерческой недвижимо-
сти MDBroker Сергей Виноградов.

При этом бизнес более осторож-
но подходит к выбору помещений, 

отмечают эксперты. Объем площадей 
торговых площадок снижается из-за 
стремления арендаторов к эконо-
мии. Выше всего (более 40%) спрос на 
небольшие площади — 30–70 кв. м. 
Объекты площадью 70–150 кв. м вос-
требованы меньше (около 30%).

В то же время, по данным «Авито не-
движимость», спрос со стороны покупа-
телей, наоборот, приходится на круп-
ные площади (50–100 и 200–400 кв. м). 
«Так, предпринимателям выгоднее при-
обрести помещение с большим метра-
жом и, разбив его на отдельные зоны, 
сдавать нескольким арендаторам»,— 
отметили в пресс-службе агрегатора.

По словам экспертов, ротация в 
стрит-ритейле вполне закономерна. 
Существующий спрос со стороны по-
требителей на товары и услуги транс-
формирует традиционную структуру 
аренды. Между тем до конца 2021 го-
да рынок продолжит стагнировать, 
предполагают аналитики, полное 
восстановление (до уровня 2019-го) 
произойдет не ранее 2022 года.

Лолита Белова

Среди арендуемых площадей снизилась 
доля предприятий общественного 
питания, офисов банковского 
обслуживания и офисов туристических 
фирм, магазинов одежды и обуви
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Академпарк пригласил инвесторов за город
Компания приступает к застройке промышленной площадки в поселке Ложок 

Управляющая компания Академпарка объявила о начале строительства первого объек-
та на новой площадке, расположенной в поселке Ложок Барышевского сельсовета. В общей 
сложности здесь за счет привлечения частных инвестиций будут возведены 11 зданий, ко-
торые компании смогут использовать для размещения производства. Проект Академпар-
ка предлагает будущим арендаторам и владельцам недвижимости на этой площадке целый 
ряд преимуществ в организации их бизнеса. 

Земельный участок расположен на террито-
рии, примыкающей к коттеджному поселку 
«Горки Академпарка», который также постро-
ен Академпарком. Целевое назначение — на-
учно-производственная деятельность. 

«К участку уже подведены необходимые 
коммуникации, а это принципиально важно для 
будущих инвесторов. Саму территорию мы под-
готовили к строительству, размежевали ее на 
отдельные участки, разработали мастер-план, 
ведем проектирование внутренних инженер-
ных сетей»,— рассказал генеральный дирек-
тор Академпарка Дмитрий Верховод.

Вместе с жилым поселком производствен-
ная площадка Академпарка будет представ-
лять собой кампус — комплекс, в котором лю-
ди смогут и жить, и работать. Подобным обра-
зом обустраиваются площадки в ведущих ми-
ровых державах, что позволяет высококвали-
фицированным специалистам максимально 
комфортно устраивать свою жизнь.

Всего предстоит построить 11 зданий, для кото-
рых выбрано несколько типов. Площадь каждого 
из них составит от 500 до 1500 кв. м. В общей слож-
ности будет возведено 12,5 тыс. кв. м, но при необ-
ходимости этот показатель можно увеличить. 

В числе запланированных объектов, например, 
три производственно-лабораторных здания пло-
щадью до 1,5 тыс. кв. м с высотой потолков до 9 м. 
Такие параметры позволяют грамотно распланиро-
вать пространство помещения, сделать его при не-
обходимости двухэтажным. Один такой объект по-
зволяет объединить офисно-лабораторную часть 

предприятия, его производственные мощности и 
складские помещения. Таким образом, под одной 
крышей окажется весь бизнес-процесс — от пла-
нирования до сбыта готовой продукции. 

«Все здания будут расположены перпендику-
лярно ул. Солнечной, для того чтобы обеспечить 
каждому из предприятий равную транспортную 
доступность. С другой стороны зданий, выходя-
щей на ул. Нобеля, будет организован выезд с гру-
зовыми воротами,— отметил директор по стро-
ительству Академпарка Дмитрий Мальцев.— Та-
ким образом, лицевая часть здания с парковкой и 
зоной отдыха окажется отделена от его „рабочей“ 
части. Заходить в здание и принимать клиентов 
можно с одной стороны, а осуществлять доставку 
грузов или вывоз готовой продукции — с другой. 
Потоки не будут пересекаться». 

Строительство предполагается вести с использо-
ванием сэндвич-панелей. Это сделает реализацию 
проекта максимально быстрой без потери качества. 

Стать арендаторами помещений и земельных 
участков здесь смогут не только резиденты Ака-
демпарка, но и любые компании, ищущие воз-
можности для реализации своих проектов. «Тре-
бований к желающим совсем немного. Во-первых, 
юрлицо должно быть включено в реестр малых и 
средних предприятий. Во-вторых, оно должно за-
ниматься производством. Но мы понимаем, что 
на этой площадке масштабное промышленное 
производство бессмысленно. Мы не хотим здесь 
видеть предприятия, нуждающиеся в санитар-
но-защитных зонах и имеющие „грязные“ и не-
комфортные технологии. Но все, что касается 

разработки, сборки, расфасовки, чем и занима-
ется большинство наших резидентов, только при-
ветствуется»,— отметил Дмитрий Верховод. 

Как пояснили в Академпарке, первый объект на 
площадке — здание А — компания построит само-
стоятельно. Производственные участки в нем будут 
сдаваться арендаторам. Остальные 10 зданий, как 
предполагается, возведут для своих нужд частные 
инвесторы. Этим они смогут заняться как самосто-
ятельно, так и передав Академпарку права техни-
ческого заказчика, если не хотят отвлекаться на не-
профильную деятельность. В этом случае Академ-
парк выполнит всю необходимую работу — от под-
готовки проекта здания до введения его в эксплуа-
тацию. У компании уже накоплен большой опыт ор-
ганизации строительных работ. 

Что касается условий пользования участками, 
то инвесторы получат их в аренду на период строи-
тельства по постоянной цене — за три года она со-
ставит 300 тыс. руб. за сотку. Сумма определена ис-
ходя из расходов, которые Академпарк уже понес 
при создании инфраструктуры, необходимой для 
реализации проекта. По истечении этого срока ин-
вестор сможет приобрести этот участок — всего в 
6 км от границы Академгородка — по кадастровой 
стоимости, которая незначительна. Таким образом, 
сделка обойдется ему значительно дешевле, чем 
если приобретать землю по рыночной цене. 

«Цена вопроса является крайне важным фак-
тором при принятии решения о размещении про-
изводства, но далеко не единственным. Ново-
сибирск в настоящее время испытывает дефи-
цит помещений, пригодных для промышленных 

мощностей. Подавляющее большинство из име-
ющихся расположены в стенах старых советских 
предприятий, устаревших как материально, так и 
морально. Новые же площади зачастую находятся 
под управлением сразу нескольких собственни-
ков, что порождает конфликты в сфере обеспече-
ния ресурсами, проблемы с логистикой и т.д.»,— 
отмечает руководитель Промышленного кластера 
АО «Академпарк» Евгений Елгаев. 

Не менее важным преимуществом, на взгляд 
специалистов, является транспортная доступ-
ность площадки. К настоящему времени уже за-
асфальтирована трехполосная дорога по ул. Сол-
нечной. Она подходит к автомобильной трассе 
Академгородок – Ключи. Последняя, в свою оче-
редь, с течением времени выйдет к развязке стро-
ящегося Восточного обхода. Доступ к этой транс-
портной артерии значительно облегчит предпри-
ятиям на площадке перевозку грузов, продукции 
и при необходимости персонала. 

Впрочем, можно предположить, что «маят-
никового» движения сотрудников предприятий 
площадки удастся избежать. Сегодня, в отличие 
от ситуации 2015 года, когда рождался проект, ря-
дом уже находятся два крупных жилых комплек-
са — помимо «Горки Академпарк», здесь вырос 
«Да Винчи». Жилье в них зачастую приобретают 
владельцы малого и среднего, прежде всего инно-
вационного, бизнеса, для которых перенос про-
изводства станет крайне выгодным решением и 

с точки зрения экономики, и с точки зрения ком-
форта. Кроме того, эти ЖК выбрали для жизни 
многие высококлассные специалисты, переехав-
шие из Академгородка. Они получат возможность 
работать буквально в двух шагах от дома. 

Наконец, преимуществом станут условия рабо-
ты сотрудников. Это одно из самых живописных 
мест на юге Новосибирска. Участок расположен 
на гриве, граничащей с лесным массивом. Именно 
здесь начинается речка Зырянка, которая закан-
чивается в Золотой долине Академгородка. Архи-
тектура новых зданий будет сочетаться со строе-
ниями соседних жилых комплексов. Специали-
сты выбрали для фасадов несколько вариантов, 
но в любом случае это будут теплые тона. Напри-
мер, имитация кирпичной кладки или темные цве-
та, как в основном здании Академпарка.

Сейчас открыт сбор заявок от предприя-
тий, готовых возвести новые объекты в Ложке. 
В частности, такую возможность рассматривают 
два резидента Технопарка. Кроме того, поступил 
запрос от владельца одной из новосибирских 
фирм. Он планирует перевести достаточно круп-
ное инновационное швейное производство в по-
мещение площадью до 800 кв. м. В Академпар-
ке уверены, что интерес к проекту будет расти по 
мере его дальнейшего развития.

Согласно плану строительные работы на «за-
городной» площадке Академпарка завершатся 
в 2024 году. 

Справка: 
АО «Академпарк» начало работу в 2007 году. Это комплексный технологический парк, призванный 
создать условия для генерации и развития инновационных компаний и успешного развития действу-
ющих высокотехнологичных предприятий. Его площади составляют 120 тыс. кв. м. В Академпарке бо-
лее 320 резидентов. На этих предприятиях работают в общей сложности 8,7 тыс. сотрудников. 
academpark.com 
info@academpark.com
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Ипотеке срывают планку
Крупнейшие банки 
смягчают условия по 
возрасту ипотечных 
клиентов, расширяя та-
ким образом целевую 
аудиторию на фоне по-
вышения ставок, не-
смотря на то что такие 
послабления несут 
риск некорректной 
оценки финансового 
положения заемщиков. 
Российскому ипотеч-
ному рынку свойствен-
на цикличность, кото-
рая связана с экономи-
ческой ситуацией в 
стране и состоянием 
рынка финансовых ус-
луг. Похоже, сейчас ус-
ловия на ипотечном 
рынке максимально 
комфортны для заем-
щиков.

— Тенденция  —

Банки смягчают условия для получе-
ния ипотеки: нижняя планка возрас-
та заемщика снижается с 21 года до 
18 лет, верхняя — с 60 лет поднима-
ется до 70–75 лет.

В Сбербанке получить кредит на 
жилье можно теперь с 18 лет, ранее 
минимальный возраст заемщика со-
ставлял 21 год. Условия выдачи ипо-
течных кредитов для молодежи та-
кие же, как и для более взрослой ау-
дитории. Процентная ставка в пер-
вый год кредита — от 0,1%, первона-
чальный взнос — от 10%, срок креди-
та — до 30 лет. Минимальная сумма 
кредита — 300 тыс. руб., максималь-
ная — 60 млн руб. Стаж на текущем 
месте работы — не менее трех меся-
цев. Подать заявку можно на две ипо-
течные программы — «Приобрете-
ние готового жилья» и «Приобрете-
ние строящегося жилья».

Заметно  улучшил условия 
оформления ипотечных кредитов и 
ВТБ. Прежде всего это касается тре-
бований к документам. С 2020 года 
в банке принимают решение о вы-
даче кредита по электронной вер-
сии документов, подтверждающих 
доход и занятость клиента. Жестко-
го ограничения возраста заемщи-
ка нет: минимальный возраст — 
18 лет. Решение о выдаче кредита 
принимается с учетом нескольких 
факторов: анализ дохода клиента 
и его стабильности для обслужива-
ния кредита, скоринговая оценка 
данных о заемщике, его кредитная 
история и др. В ВТБ заемщики могут 
получить кредит с первоначальным 

взносом от 10%. Для клиентов, име-
ющих право на использование 
средств материнского капитала, 
с 2020 года есть возможность по-
лучить ипотеку без внесения соб-
ственных средств, если размер ма-
теринского капитала составляет не 
менее 10% от суммы кредита.

Начальник управления ипотечно-
го кредитования МКБ Игорь Селез-
нев хотя и подтверждает, что сейчас 
на рынке наблюдается тенденция к 
расширению возрастного коридора 
для заемщиков, но замечает, что «до-
вольно часто подобные изменения в 
градации клиента могут быть связа-
ны с маркетинговой стратегией кре-
дитных организаций, нацеленной 
на рост клиентской базы. Изменять 
допустимый возраст заемщика лю-
бят новички на рынке финансовых 
услуг или банки, которые хотят рез-
ко усилить свои позиции».

Руководитель центра разработ-
ки ипотечных продуктов ПСБ Мари-
на Заботина говорит, что смягчения 
требований к возрасту на рынке по-
ка не стали массовыми. «В ПСБ ипо-
тека выдается клиентам в возрасте 
от 21 до 65 лет (на момент погаше-
ния кредита). Но при этом ипотеч-
ные заемщики «молодеют» — растет 
доля ипотечных клиентов в возрасте 
до 30 лет, которые по уровню плате-
жеспособности не уступают поколе-
нию 35+, 40+,— уточняет она.— Это 
в том числе следствие более высокой 
мотивации современной молодежи 
на финансовый успех и финансовую 
независимость, которой поколение 
20+ достигает быстрее и раньше в ус-
ловиях цифровой экономики. Лю-
ди сейчас в более молодом возрасте 
стремятся получить собственное жи-
лье и готовы рассматривать для это-
го ипотеку».

По словам господина Селезнева, 
изменения требований к заемщику 
коснулись в основном стандартных 

ипотечных условий. Это срок и сум-
ма кредита, размер первоначального 
взноса, возраст заемщика, схема фи-
нансирования и т.д. Что касается тре-
бований к размеру первого взноса, 
то они меняются в зависимости от 
текущей экономической ситуации в 
стране и решений регулятора. Так, с 
августа нынешнего года кредитным 
организациям рекомендовано выда-
вать ипотечные кредиты с высоким 
первоначальным взносом, несмотря 
на то что на рынке все больше бан-
ков запускает программы с нулевым 
первоначальным взносом.

В начале 2020 года из-за неопре-
деленности влияния ограничитель-
ных мер на занятость и введения ре-
жима самоизоляции участники рын-
ка повышали минимальный перво-
начальный взнос по ипотеке до 15–
20% от стоимости жилья. Но в послед-
ние месяцы тренд обратный: многие 
банки снижают минимальный раз-
мер первоначального взноса до 10%, 
увеличивают срок кредитования до 

30 лет. В ПСБ сейчас можно офор-
мить ипотеку на первичном рынке 
жилья даже при отсутствии первона-
чального взноса.

В ПСБ полагают, что в последнее 
время главное, что влияет на ско-
рость сделок, на уровень клиентско-
го сервиса, в том числе опосредован-
но на условия кредитования,— это 
цифровизация ипотечного процес-
са, совершенствование скоринго-
вых систем за счет использования 
большего объема электронных баз 
данных.

«Банки развивают цифровые ка-
налы таким образом, чтобы макси-
мально упростить процесс получе-
ния ипотечного кредита: у клиентов 
есть возможность подать онлайн-за-
явку, дистанционно провести оцен-
ку жилья и оформить страховую про-
грамму, пройти электронную реги-
страцию,— объясняет Марина Забо-
тина.— В ПСБ заемщики могут дис-
танционно подать заявку на ипотеч-
ный кредит и получить одобрение. 

Прийти в отделение банка достаточ-
но только один раз — на этапе заклю-
чения сделки».

Ипотечные условия и предложе-
ния меняются в зависимости от состо-
яния экономики. Из позитивных мо-
ментов можно отметить новый уро-
вень поддержки граждан со стороны 
государства — льготные программы и 
субсидирование ставок. Такие новше-
ства способствуют развитию ипотеч-
ных программ в нашей стране.

Но специалисты обращают вни-
мание на то, что российскому ипо-
течному рынку свойственна волно-
образная цикличность. На пике ус-
ловия максимально комфортны для 
заемщиков, на «дне» — противопо-
ложная ситуация. Цикличность свя-
зана с экономической ситуацией в 
стране и состоянием рынка финан-
совых услуг. Например, с ростом 
ключевой ставки и повышением ин-
фляции меняются условия кредито-
вания и требования к заемщикам.

Мария Григорьева

Ипотечные заемщики «молодеют» — 
растет доля ипотечных клиентов 
в возрасте до 30 лет
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По его мнению, на это по-
влияли прошлогодние 

антикризисные программы льгот-
ного кредитования предпринима-
телей и низкая ключевая ставка, 
обеспечившие высокую базу для 
сопоставления.

О существенном росте объемов 
кредитования бизнеса, начавшемся 
еще осенью 2020 года, сообщает и ге-
неральный директор банка «Левобе-
режный» Владимир Шапоренко. По 
его информации, в сентябре прошло-
го года кредитный портфель регио-
нального банка составлял 7,7 млрд 
руб., а на сегодняшний день он до-
стиг 11 млрд руб. При этом он считает 
очень хорошим достижением банка 
сохранение уровня кредитного порт-
феля на протяжении 2020 года.

Подтверждает повышательные 
тренды кредитного портфеля биз-
неса и управляющий Сибирским 
филиалом банка «Открытие» Вячес-
лав Брюханов. Он сообщает о тем-
пе роста 130% в сегменте малого и 
среднего бизнеса и об увеличении 
до 9,6 млрд руб. (на 6,8 млрд руб.) 
кредитного портфеля корпоратив-
ного бизнеса — главным образом за 
счет финансирования агробизнеса 
и строительного сектора.

Лучше уже было
Кредитование бизнеса в 2020 году и 
вплоть до весны 2021-го проходило 
в условиях низкой ключевой ставки 
Банка России. На это обращают вни-
мание эксперты финансового рын-
ка и делового сообщества, считая та-
кую политику регулятора способ-
ствующей поддержанию бизнеса в 

период локдауна и последующего 
восстановления. 

«За семь месяцев 2021 года бан-
ки выдали бизнесу Сибирского 
федерального округа 1,4 трлн руб. 
кредитов, что на 2,6% больше, чем 
за тот же период 2020 года. Основ-
ной рост произошел в сегменте ма-
лого и среднего бизнеса, а вот объ-
емы кредитования крупного бизне-
са снизились»,— рассказывает Ма-
рина Асаралиева. По ее мнению, та-
кой рост поддержали специальные 
антикризисные льготные програм-
мы и мягкая денежно-кредитная 
политика, которую Банк России 
проводил в 2020 и начале 2021 года.

Президент межрегиональной 
ассоциации руководителей пред-
приятий (МАРП) Сергей Карпе-
кин напоминает, что в тот период 
бизнес оценивал ситуацию с пре-
доставлением банковских ресур-
сов как «постепенно улучшающу-
юся». «Когда Центральным банком 
проводилась политика снижения 
ключевой ставки, мы видели, как 
уменьшается стоимость и возрас-
тает доступность кредитных ресур-
сов для бизнеса»,— говорит госпо-
дин Карпекин. Он отмечает и дру-
гие факторы, способствовавшие 
повышению привлечения бизне-
сом ресурсов кредитных органи-
заций, в частности конкурентную 
борьбу в банковском секторе. Бан-
ки стремились предложить бизне-
су интересные условия (ставки и 
сроки кредитования) даже в усло-
виях наметившейся монополиза-
ции банковского сектора крупны-
ми банками.

В связи с этим Владимир Шапо-
ренко говорит об использовании 
топовыми банками ряда преферен-
ций, в частности первоочередно-
го включения в пилотные проекты 
кредитования бизнеса, поддержи-
ваемые правительством. «Я за такие 
программы, но иногда мы сталкива-
емся с подобными перекосами. Пока 
одни стоят в очереди, другие успеш-
но отрабатывают полученные конку-
рентные преимущества»,— выска-
зывает мнение генеральный дирек-
тор регионального банка.

Инерция развития
Сегодняшняя ситуация, несмотря 
на ее более чем годовую отдален-
ность от локдауна, характеризует-
ся нарастанием неопределенно-
сти среди представителей бизне-
са — это связано с реализацией по-
литики Банка России по таргетиро-
ванию инфляции путем постепен-
ного увеличения ключевой ставки. 
«Есть некоторые тревожные ожи-
дания — все понимают, что за по-
вышением ключевой ставки после-
дуют удорожание кредитных ре-
сурсов и снижение их доступно-
сти для бизнеса»,— говорит Сергей 
Карпекин. По его мнению, эта си-
туация особенно непонятна на фо-
не накопления государством боль-
шого объема денежных средств в 
Фонде национального благососто-
яния. «С другой стороны, повыше-
ние ключевой ставки пока не да-
ет адекватного снижения инфля-
ции — рост цен продолжается, а 
дальнейшее развитие бизнеса за 
счет привлечения банковских ре-

сурсов ставится под вопрос»,— кон-
статирует президент МАРП.

Однако, по информации бан-
ка ВТБ, сегодня предприниматели 
все же постепенно возвращаются к 
отложенным планам и разморажи-
вают инвестиционные проекты, в 
результате доля инвестиционных 
кредитов составляет почти поло-
вину от всего объема портфеля. 
«Наибольшая доля в портфеле ВТБ 
в Сибири — проекты в сфере тор-
говли, добывающей и обрабаты-
вающей промышленности, строи-
тельства, пищевой промышленно-
сти и сельского хозяйства, транс-
порта, инфраструктуры»,— сооб-
щают представители банка.

Роман Мерцалов отмечает, что 
«инвестиционные проекты все-
таки реализуются компаниями с 
осторожностью. С учетом действу-
ющего роста цен и повышенного 
спроса на товары предпринимате-
ли стали больше брать кредитов на 
пополнение оборотных средств». 
При этом он говорит о большом ко-
личестве заявок от торговых и про-
изводственных компаний, хотя и 
признает, что рост ключевой став-
ки неизбежно влияет на рост ста-
вок на банковском рынке, поэтому 
у предпринимателей наблюдается 
тенденция к сдержанности в кре-
дитовании: часть из них в ожида-
нии роста ключевой ставки сокра-
щает свои кредитные портфели.

Управляющий филиалом ПАО 
«Банк Уралсиб» в Новосибирске 
Наталья Голубева обращает вни-
мание на сокращение сроков кре-
дитования со стороны малого 

бизнеса: если два года назад пред-
приниматели предпочитали кре-
дитоваться на длительные сроки, 
то в настоящее время наблюдается 
уменьшение длительности.

В связи с этим месяцы, оставши-
еся до окончания 2021 года, могут 
стать индикатором адаптации биз-
неса к новым экономическим ре-
алиям, показав замедление инер-
циального развития, набранного 
в предшествующий период, или 
же сохранение темпов наращива-
ния привлеченных средств в рас-
чете на стабилизацию стоимости 
кредитов. 

Вложения в надежды
Тем не менее представители си-
бирского сегмента банковского 
сектора говорят о внедрении в про-
цесс кредитования бизнеса фи-
нансовых и технологических но-
ваций. Владимир Шапоренко ука-
зывает, что последний фактор раз-
вития становится все более значи-
мым, но, с другой стороны, требу-
ет и увеличения финансовых за-
трат. Такие вложения могут делать-
ся только с учетом их будущей оку-
паемости, что позволяет говорить 
о долгосрочном позитивном виде-
нии кредитными организациями 
отечественных бизнес-перспектив. 

В числе финансовых решений, 
ожидаемых на рынке уже в самое 
ближайшее время, господин Ша-
поренко говорит о «зонтичном» 
механизме для малого и сред-
него бизнеса. «Заемщикам дает-
ся возможность получить в бан-
ке кредит без полного залогового 

обеспечения, при этом Минэко-
номразвития закрывает риски 
банков в части непокрытого кре-
дита»,— объясняет суть проекта 
генеральный директор банка «Ле-
вобережный. А по информации 
банка ВТБ, это дает возможность 
бизнесу получать поручительство 
по кредиту в режиме «одного ок-
на» одновременно с решением о 
возможности финансирования.

Говоря же о росте ключевой 
ставки, господин Брюханов под-
тверждает увеличение банками 
ставок кредитования, но считает, 
что бизнес с пониманием относит-
ся к этой ситуации.

«Ставки по кредитам бизне-
су за семь месяцев этого года вы-
росли в среднем на один процент-
ный пункт»,— говорит Марина 
Асаралиева. Она замечает, что из-
менение уровня ключевой ставки 
транслируется в ставки по креди-
там и депозитам с временным ла-
гом. По оценке Сибирского ГУ Бан-
ка России, два последних повы-
шения ключевой ставки (с 26 ию-
ля и с 13 сентября) еще не успели 
полностью отразиться в стоимости 
кредитов.

Однако Сергей Карпекин в этой 
ситуации считает, что бизнесу в ос-
новном приходится рассчитывать 
на свои внутренние ресурсы, фор-
мирующиеся из прибыли. «Конеч-
но, бизнес будет искать возмож-
ности выживать и развиваться, но 
этот потенциал существенно огра-
ничен»,— делает вывод президент 
МАРП.

Игорь Степанов

Кредитование бизнеса: на волнах ключевой ставки
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Сбер в Сибири: комплексный подход 
к запросам клиентов
В Сибирском банке ПАО Сбербанк проанализировали итоги 
работы в первом полугодии

Для предприятий большинства отрас-
лей российской экономики 2020–2021 го-
ды оказались непростым временем. Пан-
демия заставила их работать в совершен-
но новых условиях. С одной стороны, зна-
чительно возросла роль доступного и 
своевременного финансирования произ-
водственной деятельности. С другой — 
столь же заметно повысилась востребо-
ванность различных электронных сер-
висов. В новой ситуации Сбер продемон-
стрировал способность создавать и пред-
лагать клиентам самые нужные реше-
ния и продукты. Созданная банком эко-
система доказала свою эффективность, 
значительно повысив популярность у 
бизнеса различного масштаба 

С большим вниманием к 
малому бизнесу
В Сибирском банке ПАО Сбербанк 
подвели итоги кредитования мало-
го бизнеса и микробизнеса в первой 
половине 2021 года. Результат ока-
зался внушительным: кредиты были 
выданы 14 тыс. клиентам на общую 
сумму свыше 35 млрд руб. Более 
38 тыс. клиентов этого сегмента на 
территории работы Сибирского бан-
ка (девять регионов Сибирского фе-
дерального округа) выбрали Сбер в 
качестве основного партнера в веде-
нии бизнеса.

Как отметили в Сибирском бан-
ке, такой результат был достигнут во 
многом благодаря появлению новых 
возможностей в оформлении кре-
дитных продуктов. В апреле этого го-
да Сбер запустил мобильное прило-
жение СберБизнес. С его помощью 
заявку на предоставление креди-
та можно подать со смартфона и по-
лучить деньги на счет уже через не-
сколько минут. При этом для онлайн-
кредитования Сбера характерен ши-
рокий выбор сфер деятельности и ин-
тересов клиентов. Заемные средства 
могут быть предоставлены на приоб-
ретение недвижимости, обновление 
транспортного парка, модернизацию 
производства, пополнение оборот-
ных средств и другие цели. Немало-
важным для малого и микробизнеса 
является и тот факт, что онлайн-кре-
диты для малого бизнеса выдаются 
круглосуточно в любой день, в том 
числе в выходные и праздники. 

Напомним, что в 2020 году ши-
рокую практику получило финан-
сирование подобных предприятий 
по льготным государственным про-
граммам. Одна из них, запущен-
ная в июне, предполагала кредито-
вание под 2% при сохранении рабо-
чих мест. Другая — выдачу беспро-
центных кредитов, средства которых 
предназначены на выплату зарпла-
ты сотрудникам. Используя эти спо-
собы финансирования, Сбер на тер-
ритории Сибирского банка оказал 
поддержку в общей сложности при-
мерно 16,5 тыс. клиентов. Они полу-
чили более 20,5 млрд руб. 

Расширение возможностей бан-
ковского финансирования мало-

го бизнеса на этом не прекрати-
лось. На рынке появляются новые 
его формы. В сентябре этого года 
Сбер выдал первый в России кре-
дит предприятию по «зонтично-
му» механизму поручительства АО 
«Корпорация МСП». Его объем со-
ставил 10 млн руб. Такое кредито-
вание создает альтернативу иму-
щественному обеспечению креди-
та. Согласно правилам работы дан-
ного механизма объем обеспечи-
ваемых поручительством корпора-
ции обязательств заемщика может 
достигать 85% от суммы кредита, а 
стоимость поручительства не пре-
вышает 0,5% годовых от его сум-
мы. Можно предположить, что но-
вая практика получит распростра-
нение и в Сибири. 

«Сбер как ключевой партнер рос-
сийского бизнеса принимает уча-
стие и в данном механизме под-
держки малого и среднего предпри-
нимательства. Хорошо понимая по-
требности наших клиентов-пред-
принимателей, мы с самого начала 
подключились к разработке пара-
метров нового „зонтичного“ меха-
низма поручительства от „Корпора-
ции МСП“. Мы уверены, что благода-
ря плодотворному сотрудничеству 
Сбера с „Корпорацией МСП“ в стра-
не появится еще одна эффективная 
мера, которая поможет бизнесу по-
лучать финансирование даже при 
отсутствии залога»,— прокоммен-
тировал старт программы замести-
тель председателя правления Сбера 
Анатолий Попов.

В свою очередь, экосистема Сбе-
ра за прошедший год показала, что 
эффективно поддержать малый биз-
нес он может не только традицион-
ными банковскими продуктами. 
Клиенты «распробовали» продук-
ты и услуги дочерних компаний бан-
ка. Их растущая популярность гово-
рит о том, что Сберу удалось верно 
определить основные потребности 
малых предпринимателей при ор-
ганизации своего дела. При созда-
нии сервисов учитывались особен-
ности бизнес-процессов и отрасле-
вая специфика клиентов.

В этом году Сибирский банк за-
фиксировал растущий спрос кли-

ентов на целый ряд продуктов. В их 
числе СберЗдоровье — консульта-
ции всех высококвалифицирован-
ных врачей в режиме онлайн и очный 
прием в клиниках России. Столь же 
высокой популярностью пользуют-
ся СберМаркет (онлайн-покупка то-
варов для офиса, магазинов и дома) 
и Работа.ру (быстрой поиск специа-
листов для закрытия вакансий ком-
пании). Интерес малого бизнеса вы-
звал СберРейтинг, который позволя-
ет провести проверку контрагентов, 
найти партнеров по бизнесу, а также 
определить свой собственный рей-
тинг по методологии Сбера.

«Темп роста продаж данных про-
дуктов за 2021 год составил более 
130% по сравнению с 2020-м»,— со-
общили в пресс-службе Сибирского 
банка ПАО Сбербанк. 

К этому стоит добавить, что ус-
лугой Сбера по дистанционной ре-
гистрации бизнеса в этом году вос-
пользовалось 1,7 тыс. клиентов. 
В данном случае темп роста по срав-
нению с 2020 годом составил 114%.

Экосистема — почва 
для роста
Тенденцию к росту продемонстри-
ровал и блок корпоративно-инве-
стиционного бизнеса. Как сообщи-
ли в Сибирском банке, в первом по-
лугодии прибыль в данном сегменте 

деятельности банка составила 22,7 
млрд руб. Это на 77% больше, чем за 
аналогичный период прошлого го-
да. Чистый операционный доход до-
стиг 24,3 млрд руб., увеличившись 
на 22%. Показатель чистого комис-
сионного дохода поднял планку на 
14% — на высоту в 9,9 млрд руб. 

В банке отметили, что чистый ко-
миссионный доход от продажи про-
дуктов экосистемы в блоке корпора-
тивно-инвестиционного бизнеса со-
ставил 147,15 млн руб. 

«Экосистема Сбера, разумеется, 
затрагивает не только наш рознич-
ный блок — перечень компаний по-
стоянно расширяется, сегодня их уже 
более 60, и многие предлагают сер-
висы для наших корпоративных кли-
ентов. Это и компания „Эвотор“, ко-
торая специализируется на смарт-
терминалах для бизнеса, и компания 
„СберКорус“, предлагающая сервисы 
для электронного документооборота, 
и многие другие. Есть и те, кто рабо-
тает как для бизнеса, так и для фи-
зических лиц, — у тех же 2GIS, Сбер-
Здоровья или СберМаркета есть мас-
са интересных предложений для юри-
дических лиц. Но основное преиму-
щество экосистемы — возможность 
собирать комплексные персональ-
ные предложения для наших клиен-
тов. Экосистема в данном случае вы-
ступает как своеобразный конструк-
тор: зная широкий ассортимент сер-
висов наших компаний, мы готовы 
предложить корпоративным клиен-
там именно тот набор, который отве-
чает их потребностям»,— рассказала 
председатель Сибирского банка ПАО 
Сбербанк Татьяна Галкина. 

Например, в Красноярском отде-
лении Сибирского банка в этом го-
ду была заключена сделка по прода-
же продукта «История поля». Это об-
лачный сервис инженерного центра 
«Геомир» — нового партнера Сбе-
ра. В этом году компания стала побе-
дителем конкурса «Цифровые техно-
логии» в рамках программы «Разви-
тие» от ФГБУ «Фонд содействия раз-
витию малых форм предприятий в на-
учно-технической сфере». «Геомир» 
рекомендует «Историю поля» к при-
менению хозяйствам с обрабатывае-
мой площадью не менее 1 тыс. га.

«История поля», которая не тре-
бует от пользователя иной техники, 
кроме смартфонов и простых ком-
пьютеров, позволяет использовать 
оцифрованные снимки всех полей 
сельскохозяйственного предприя-
тия. Снимки, которые получают как 
со спутников, так и с помощью дро-
нов, хранятся в облаке и обновляют-
ся по мере созревания урожая. При 
появлении неоднородности на ка-
ком-либо участке угодий сервис сиг-

нализирует об угрозе. Сотрудники 
предприятия смогут на месте разо-
браться в причинах подачи сигнала. 
Это могут быть сорняки, болезни или 
другие угрозы урожаю. В этом слу-
чае на месте делается снимок про-
блемного участка, который вводится 
в мобильное приложение. В резуль-
тате главный агроном может оце-
нить ситуацию и принять решение 
для ее исправления. Этот сервис, 
который предлагает Сбер, интегри-
рован с сайтом Пестициды.ру. Если 
возникшая проблема заключается в 
болезнях и вредителе, то сайт сразу 
посоветует объемы и сроки приме-
нения средств защиты.

Кроме того, у «Истории поля» есть 
еще несколько полезных функций. 
Используя датчики и метки, она зна-
чительно облегчает мониторинг тех-
ники сельхозпроизводителя. В систе-
му загружаются данные о перемеще-
нии транспорта и сотрудников. Руко-
водству предприятия они позволят 
выстроить оптимальную схему рабо-
ты техники, контролировать расход 
ГСМ и состояние трудовой дисципли-
ны. Сервис также способен сравнить 
реальные границы полей с кадастро-
выми. В итоге может выясниться, что 
хозяйство обрабатывает не все свои 
земли и имеет право ввести в оборот 
дополнительные участки.

В итоге «История поля» предо-
ставляет управленцу хорошую ана-
литику. Все данные с полей, датчи-
ков, спутников, дронов хранятся в 
ней бесконечно. Можно понять, как 
обрабатывали поля, какая была по-
года и урожайность, какие техноло-
гии применяли и какой они дали эф-
фект. Первая сделка в России по 
продаже сервиса была заключена 
не так давно. «Реально крутой ин-
струмент. Он помнит то, что не пом-
нит агроном, — тут недопахали, там 
недоубрали»,— оценил приобрете-
ние один из покупателей.

Стоит напомнить, что Сбер не 
первый год занимается внедре-
нием самых современных техно-
логий в сельском хозяйстве Си-
бири. В 2019 году в Томской обла-
сти прошел испытание первый ав-
топилот дочерней компании Сбера 
— Cognitive Pilot. Он был установ-
лен на комбайне Acros 585 хозяй-
ства «Межениновское». Тогда бес-
пилотник убрал яровую пшеницу на 
площади 120 га. С полей Сибири 
эксперимент шагнул на просторы 
многих регионов страны. К концу 
осени 2020 года автопилоты были 
установлены уже более чем на 350 
комбайнах в 35 субъектах федера-
ции. В результате скорость уборки 
повысилась на 25%, прямые поте-
ри урожая сократились на 8–13%, а 

расход топлива — на 5%. Срок оку-
паемости системы не превышает 
один-два сезона.

Сегодня в экосистему Сбера вхо-
дит и компания «Мустанг Техноло-
гии Кормления», выпускающая кор-
ма для сельскохозяйственных жи-
вотных. Она предложила сервис 
«Онлайн-ферма», применяющий 
последние достижения в разработ-
ке искусственного интеллекта. Спе-
циалист животноводческого пред-
приятия, использующий «Онлайн-
ферму», на смартфоне сможет уви-
деть 180 различных параметров, 
включая зоотехнические, ветери-
нарные и управленческие. Причем 
параметры представлены в дина-
мике: направление стрелки указы-
вает, улучшаются они или ухудша-
ются. «Онлайн-ферма» способна 
составить прогноз по 80 показате-
лям на 16 месяцев вперед с точно-
стью 97%.

«Не так давно в Новосибир-
ском отделении была реализована 
очень интересная сделка, включа-
ющая комплексное предложение. 
Один из наших партнеров, компа-
ния-застройщик, нуждался не толь-
ко в проектном финансировании, но 
и в грамотном таргетировании ре-
кламы нового жилого комплекса на 
свою целевую аудиторию, а также в 
полезных подарках для покупате-
лей квартир. Все эти услуги — в на-
шем периметре»,— привела другой 
пример оказания комплексных ус-
луг в рамках экосистемы Сбера Та-
тьяна Галкина. 

По ее словам, в этой сделке, поми-
мо традиционного банкинга от Сбера, 
застройщик воспользовался услугами 
еще четырех компаний экосистемы: 
СберАналитика занялась исследова-
нием портрета потенциального поку-
пателя квартир и рекламной кампани-
ей жилого комплекса, 2GIS — геокон-
текстной и медийной рекламой в сво-
ем справочнике, СберРешения в ка-
честве подарка покупателям квартир 
будет заниматься оформлением нало-
гового вычета, а «Страховой брокер» 
предоставит более 270 сертификатов 
по страхованию квартир, которые пой-
дут в подарок покупателям недвижи-
мости. 

Комплексный сервис Сбера про-
демонстрировал свою эффектив-
ность бизнесу разного масштаба 
и разных отраслей. Поэтому даль-
нейший путь развития отношений 
с предпринимательским сообще-
ством в Сибирском банке ПАО Сбер-
банк видят в расширении экосисте-
мы и повышении ее качества. Она 
позволит увеличить число услуг бан-
ка и его партнеров и упростить их ис-
пользование.

Review

СберЗдоровье — консультации всех 
высококвалифицированных врачей 
в режиме онлайн и очный прием 
в клиниках России
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Автострахование Сибири: 
разгон с места
Рынок автострахования в Сибири вошел в фазу роста после сниже-
ния в период пандемии. Так, по данным Банка России, в первом полу-
годии 2021-го объем страховых премий по ОСАГО увеличился в окру-
ге на 4,44%, а по каско — на 19,22%. На фоне единых проблем и забот 
автовладельцев это может говорить о различном подходе страхов-
щиков к оценке возникших рыночных рисков.

— Финансы —

Реализовавшиеся в 2020 году риски 
стали испытанием для страхового 
рынка. «В первом полугодии 2020-го 
по нашей компании резко снизились 
количество и объемы каско за счет 
снижения продаж новых автомоби-
лей во время пандемии, однако сбо-
ры по автострахованию в Сибирском 
федеральном округе в первом полуго-
дии 2021-го в целом демонстрируют 
рост, как и в большинстве регионов 
страны»,— говорит директор депар-
тамента анализа и моделирования 
«Росгосстраха» Алексей Володяев. По 
его словам, в Новосибирской области 
с января по июнь этого года прирост 
сборов по каско составляет около 
10%, что соответствует сборам компа-
нии на общероссийском уровне. При 
этом рост объемов по ОСАГО в Ново-
сибирском филиале компании соста-
вил примерно 35%, и это выше, чем 
в целом показатели роста в сегменте 
ОСАГО по стране

В то же время директор Сибир-
ского регионального центра компа-
нии «Ингосстрах» Виктор Силачев 
говорит о том, что в прошлом году 
уровень продления договоров авто-
страхования не снижался, даже не-
смотря на общий спад в экономике 
и деловой активности на фоне пан-
демии коронавируса. «По данным 
„Ингосстраха“, сборы компании в 
первом полугодии 2021-го на рын-
ке автострахования Сибири вырос-
ли на 15–20%»,— рассказал госпо-
дин Силачев. Он считает благопри-
ятным фактором рост поставок но-
вых автомобилей в регионы Сиби-
ри. «По данным AEB (Association of 
European Businesses), за пять меся-
цев 2021 года этот рост составил 32% 

относительно данных аналогичного 
периода прошлого года»,— говорит 
Виктор Силачев.

Заместитель генерального ди-
ректора страховой компании «Со-
гласие» по развитию региональной 
сети Татьяна Чемова отмечает, что в 
первой половине 2021 года ОСАГО и 
каско в совокупности по компании 
выросли на 12%, а суммарные объ-
емы страхования — на 8%.

Сооснователь и директор по раз-
витию онлайн-платформы для про-
фессиональных страховых агентов 
и индивидуальных страхователей 
Inssmart.ru Денис Мишин отмеча-
ет с января 2020 года снижение про-
ходимости (доли конвертации заяв-
ки клиента в полис страхования) в 
агентском канале по регионам Си-
бири с 90% до примерно 25%. По 
его мнению, это следствие как низ-
ких тарифов, так и мер противодей-
ствия фроду (телефонному мошен-
ничеству) и мошенничеству со стра-
ховыми выплатами. При этом в «Мо-
ниторинге региональных рисков 
недобросовестных действий в ОСА-
ГО на 01.04.2021», составленном Бан-
ком России, приводятся данные о 
превышении средней страховой вы-
платы в Сибирском федеральном 
округе над общероссийскими пока-
зателями (72,4 тыс. руб. — Сибирь, 
69,2 тыс. руб.— РФ) и аналогичном 
соотношении частоты страховых 
случаев (5,4% — Сибирь, 5,0 — РФ).

Страхи страховых
Прошлогодняя волатильность на 
рынке автострахования стала след-
ствием пандемийных ограничений, 
напрямую повлиявших на актив-
ность автомобильного движения. 
Локдауны, переход на дистанцион-

ный формат работы сократили по-
требность в перемещениях на лич-
ных автомобилях, однако сегодня 
все возвращается на круги своя.

«Во втором квартале 2020-го коли-
чество убытков существенно сокра-
тилось. В первую очередь это было 
связано с введенными ограничени-
ями, которые привели к снижению 
количества автомобилей на дорогах. 
В апреле–июне 2020 года по сравне-
нию с обычным временем число за-
явленных убытков по автострахова-
нию снизилось на 30% — примерно 
одинаково по каско и ОСАГО»,— гово-
рит руководитель управления по уре-
гулированию розничных убытков 

Сибирского и Дальневосточного ре-
гионального центра «Альфастрахова-
ние» Любовь Ермохина. Однако она 
отмечает, что после отмены самоизо-
ляции количество убытков начало ра-
сти и достигло пика в первом кварта-
ле 2021 года, что является традицион-
ным сезонным всплеском.

О схожих тенденциях говорит и 
Алексей Володяев: по ОСАГО число 
обращений в «Росгосстрах» в первом 
полугодии 2021-го в Сибири увели-
чилось на 26% на фоне среднего ро-
ста по стране 27%. При этом он отме-
чает, что, несмотря на прошлое сни-
жение объема выплат по страховым 
случаям, убыточность страхования 
выросла из-за опережающего роста 
цен ремонтных работ. В качестве 
причин этого он указывает повыше-
ние курса валют и отмену льготного 
режима налогообложения ЕНВД. 

По данным Татьяны Чемовой, 
в первой половине 2021 года по 
ОСАГО страховая компания уре-
гулировала 7300 страховых слу-
чаев и выплатила 528,9 млн руб. 
(+37% по сравнению с первым по-
лугодием 2020-го). Наибольшие 
суммы по ОСАГО выплачены в Но-
восибирской области (126,1 млн 
руб.), Алтайском крае (123,9 млн 
руб.), Красноярском крае (85,1 млн 
руб. )  и  Кемеровской области 
(50,3 млн руб.). По каско выпла-
чено 257,9 млн руб. (+16% к анало-
гичному периоду прошлого года), 
урегулировано более 1700 стра-
ховых случаев. В Красноярском 
крае выплаты по каско составили 
80,9 млн руб., в Новосибирской 
области — 53,3 млн руб., в Иркут-
ской — 38,6 млн руб., в Кемеров-
ской — 35,8 млн руб.

Больше всего убытков по ОСАГО в 
сибирских регионах несут страхов-
щики в Республиках Тыва и Хакасия, 
Новосибирской и Иркутской обла-
стях, отмечает Денис Мишин. «Сре-
ди факторов, повлиявших на ава-
рийность в регионах, можно назвать 
плотность населения конкретного 
региона и интенсивность движения, 
число населенных пунктов, а также 
экономическое благополучие граж-
дан»,— считает Алексей Володяев.

Технологии рисков
Дистанционные сервисы заслужен-
но повысили свою популярность за 
время вводимых и самостоятельно 
устанавливаемых ограничений на 
прямые контакты. В сфере автостра-
хования, особенно обязательного, 
технологии продажи полисов без по-
сещения офиса стали большим под-
спорьем для сибирских автовладель-
цев, говорят участники рынка. 

«Около 52% всех полисов ОСАГО 
продается через сайт»,— приводит 
данные Татьяна Чемова. Однако, по 
ее словам, каско для такого вида про-
даж подходит только без осмотра — в 
усеченном виде либо с лимитами по 
страховой сумме.

Денис Мишин говорит о рисках 
при использовании онлайн-плат-
форм: бывает, что посредники-мо-
шенники предоставляют в страховую 
компанию искаженную информацию 
по автомобилю и по лицам, допущен-
ным к управлению, тем самым зани-
жая стоимость полиса. Клиенту же 
объявляют завышенную стоимость, а 
разницу в деньгах присваивают себе. 
«Мы же как платформа-агрегатор зави-
симы от страховых, и готовы реализо-
вывать все их рекомендации по про-
тиводействию мошенничеству. Он-
лайн-рынок начинает двигаться в эту 
сторону, например уже сейчас мож-
но отсекать по различным критериям 
некачественные заявки и не посылать 
их в страховую компанию»,— инфор-
мирует господин Мишин. 
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Кемерово, Новокузнецка, Барнаула, Томска, Новосибирска

НОВОСИБИРСК
Азимут-отель «Сибирь»
ул. Ленина, 21

Отель-центр «Аванта»
ул. Гоголя, 189/1

«Маринс Парк Отель  
Новосибирск»
Вокзальная магистраль, 1

Гостиница MIROTEL
пл. Карла Маркса, 1/1

Отель Domina
ул. Ленина, 26

Отель DoubleTree by Hilton
ул. Каменская, 7/1

Отель Comfort Inn
ул. Б. Хмельницкого, 96

Ресторан «На Даче»
Дачное шоссе, 5

Ресторан  
«#СИБИРЬСИБИРЬ»
ул. Ленина, 21

Ресторан «Т.Б.К. Лонж»
ул. Золотодолинская, 11

Ресторан BEERMAN
Вокзальная магистраль, 1 

ул. Каменская, 7 

пл. Маркса, 7 

ул. Добролюбова, 2а

Стейк-хаус «Гудман»
ул. Советская, 5

Итальянская траттория «Тесту 
Место»
ул. Некрасова, 65/1

Кофейня «Утро вечера»
ул. Ленина, 7

Кофейня «Восток-Запад»
ул. Ильича, 6 (1-й этаж)

Кофейня «Чашка Кофе»
ул. Ленина, 12

Красный проспект, 22

Морской проспект, 54

ул. Залесского, 5/1

ул. Максима Горького, 78

Автосалон  
«Форд Центр Сибирь»
ул. Б. Хмельницкого, 128

«Центр стоматологии»
ул. Ленина, 12, 10-й этаж

Указанные организации сферы услуг и индустрии гостеприимства приобретают 
газету «Коммерсантъ» для своих клиентов
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